

Carta de la directora del CICA

En la revista *Sintaxis* nos hemos visto motivados a dar voz a la producción de conocimiento en Comunicación que resulte del esfuerzo continuo por la búsqueda de la verdad y el impacto social del mismo. Así, número tras número convocamos y reunimos valiosas aportaciones que nos hacen crecer en este campo del conocimiento y, sobretodo, ofrecer nuevas perspectivas y visiones que al complementarse hacen crecer y evolucionar el pensamiento y la reflexión continua sobre el quehacer de la Comunicación. En esta ocasión, la realidad que vivimos en 2020 con la COVID-19 ha puesto de relieve aún más la importancia del conocimiento en Comunicación, al convertirse en un eje vital sobre el cual se hace posible la operación y la relación de los distintos frentes de la sociedad para continuar con sus procesos y atender las necesidades más sentidas de la población. Ante el imperativo de distanciamiento social, la crisis sanitaria que continúa, así como las crisis secundarias que se han suscitado en el ámbito personal (mental y emocional), grupal, organizacional, gremial, industrial, social y económico, entre otros, la Comunicación toma un papel preponderante. Los retos de la continuidad y la supervivencia que han guiado estos meses de 2020 nos han revelado las diversas e infinitas posibilidades que tiene la Comunicación para dar vida a lo imposible y con ello, sin duda, se ha incrementado la necesidad de potenciar su valor, reflexionar y buscar las mejores aportaciones posibles para superar la fragilidad de nuestra condición humana, grupal, social e institucional ante la pandemia misma y contener de manera responsable la infodemia que se ha generado.

Cuando hicimos el llamado a participar en este número especial sobre la COVID-19, teníamos ante nosotros un futuro incierto, circunstancias insospechadas y muchos casos de fracaso y de éxito de la Comunicación en tiempos de pandemia a nivel mundial, lo que nos hacía pensar que el campo para la investigación era fértil y con ello la certeza de la importancia de crear este espacio de diálogo, reflexión y propuestas. Ciertamente recibimos muy valiosas contribuciones, las cuales hacen una amalgama perfecta en este número especial de la revista *Sintaxis* para darnos un amplio abanico de visiones de la pandemia desde la Comunicación. Así, tenemos contenidos que van desde el discurso de la autoridad sanitaria en México y el análisis del #QuédateEnCasa hasta la infodemia (desinformación y fake news), pasando por las narrativas de vulnerabilidad y la comunicación para la salud. O bien, textos que nos hablan desde las experiencias educativas y de las representaciones del trabajo a distancia, hasta la incertidumbre en los comercios y las salas cinematográficas, así como la comunicación en restaurantes durante esta crisis de salud.

El Dr. Tedros Adhanom, director de la Organización Mundial de la Salud (OMS), afirmó en su conferencia de prensa del 17 de septiembre de 2020 que lo que más le preocupa de la COVID-19 es la falta de solidaridad y pidió a todo el mundo que ayude, pues aunque la ciencia exista y encontrará una cura, ésta no será suficiente si no somos solidarios. Sirva este número especial para abrir de nuevo la reflexión sobre el valor que puede tener la Comunicación para lograr la solidaridad, para crear una conciencia de salud solidaria ante los desafíos que estamos enfrentando y para darnos una vez más a la tarea, inagotable, insustituible, indispensable y siempre valiosa, de volver a plantear un problema, investigarlo y contribuir de manera positiva con los resultados a la sociedad, a las organizaciones e instituciones que ahora más que nunca lo demandan. La tarea que tenemos por delante no es sencilla, no tendrá resultados inmediatos, pero sí constituye una responsabilidad que nuestra disciplina debe tomar como propia. Hacer que la contribución de la Comunicación ante la COVID-19 sea la formación de personas, grupos, organizaciones, organismos, instituciones y naciones cada vez más solidarias, puede constituir la huella más importante que podemos dejar a nuestro paso por este mundo.

DRA. REBECA ILLIANA ARÉVALO MARTÍNEZ

rebeca.arevalo@anahuac.mx

<https://orcid.org/0000-0003-1163-6752>